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Mitgliederversammlung des Vereins der Freunde und Förderer 
des Instituts für Automatisierungstechnik und 

Softwaresysteme der Universität Stuttgart (VFIAS) 

Protokoll Nr. M-27 (M=Mitgliederversammlung) 

 

Datum: 23.07.2020 
Ort: Online, Cisco WebEx 
Beginn: 19:00 Uhr 
Ende: 19:30 Uhr 
  
Teilnehmer: 44 Mitglieder 
Verteiler: Alle Mitglieder 

 

TOP 1: Bericht des 1. Vorsitzenden Professor Christof Ebert 

Professor Ebert eröffnet die Mitgliederversammlung und begrüßt die anwesenden Mitglieder. 

Anschließend stellt er die Tagesordnung vor und erläutert das Konzept der virtuellen 

Mitgliederversammlung, welche dieses Jahr die Präsenzveranstaltung aus 

Infektionsschutzgründen aufgrund der Corona-bedingten Sondersituation ersetzt. 

In seinem Bericht geht Professor Ebert zunächst auf das Jahr 2019 ein. Die Mitgliederzahl ist 

auf 208 Mitglieder gestiegen. Im vergangenen Jahr wurden die Studienarbeiten von Frau Graf, 

Herrn Bader und Herrn Weiß mit dem VFIAS Preis ausgezeichnet und mit jeweils 300€ 

honoriert. Die Ringvorlesung „Forum Software und Automatisierungstechnik“ war gut besucht 

mit durchschnittlich 35 Zuhörern. Am Tag der Wissenschaft am 29.06.2019 gab es eine VIP-

Führung für VFIAS Mitglieder. Der Zugriff auf Publikationen des IAS wurde wie gewünscht für 

VFIAS Mitglieder vereinfacht, alle Mitglieder sind herzlich eingeladen Publikationen zu lesen 

und mit den Autoren zu diskutieren. Die VFIAS Jahresspende 2019 an das IAS wurde wieder 

für die Jahresabschlussfeier eingesetzt, als gemeinsame Veranstaltung für VFIAS Mitglieder, 

IAS Mitarbeiter, Studierende des IAS sowie die IAS-Akademie. Die IAS-Akademie ist neu. Es 

ist ein Förderprogramm für Studierende mit herausragenden Noten in den schriftlichen 

Prüfungen des IAS.  

Die Mitgliederumfrage im Herbst 2019 zeigte, dass der weitaus größte Teil der Mitglieder sehr 

zufrieden mit der Arbeit des VFIAS ist. Die meisten Mitglieder sind in den Branchen 

Automotive, Automatisierung und Chemie tätig. Wichtig ist den Mitgliedern das Pflegen 

sozialer Kontakte. Ebenfalls wichtig sind natürlich Neuigkeiten aus dem IAS sowie das IAS zu 

fördern, neues durch Fachvorträge zu erfahren und das berufliche Netzwerken. 

Für den Bericht sowie den Ausblick für 2020 spricht Herr Professor Ebert zunächst die starken 

Veränderungen aufgrund der Corona-Pandemie an. Die Mitgliederversammlung kann 2020 

aufgrund der seit März andauernden Corona-Pandemie nur virtuell stattfinden. Um dieser 

neuen Situation gerecht zu werden, wurden im Mai alle VFIAS Mitglieder nach ihren Wünschen 

bezüglich des Programms einer virtuellen Mitgliederversammlung befragt. Darauf aufbauend 

wurde das Rahmenprogramm der Jahresveranstaltung auf 90 Min. gekürzt und der Beginn 

wurde auf 18:00 Uhr verschoben. Professor Weyrich gab in seinem Vortrag „IAS – Forschung 

und Lehre im vergangenen Jahr“ vermehrt Einblicke in das IAS und wie gewünscht 

Ansprechpartner für die Forschungsthemen des IAS. Das virtuelle Format der 

Mitgliederversammlung bringt der Arbeit des VFIAS Chancen. Es ermöglicht vielen Mitgliedern 

wieder eine Teilnahme, die aufgrund beruflicher Verpflichtungen und langen Anreisewegen 

2020 seit langem wieder einmal an einer Jahresveranstaltung teilgenommen haben. Daher 
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soll die Mitgliederversammlung 2021 als hybride Veranstaltung angeboten werden, also als 

Präsenzveranstaltung, die auch Online verfolgt werden kann.  

Mit der Spende 2020 unterstützt der VFIAS das Schwerpunktthema „Intelligente Systeme“ der 

Universität Stuttgart am IAS. Die Spende wird in TOP 3 vorgestellt. Zudem soll 2020 den 

VFIAS Mitgliedern eine Mitgliederliste zur Verfügung gestellt werden um das Pflegen sozialer 

Kontakte und das berufliche Netzwerken zu vereinfachen. Hierzu konnte im vergangen Jahr 

die rechtliche Situation geklärt werden, die es erlaubt, Teilnehmernamen und 

Firmenzugehörigkeit zum Erfüllen unserer satzungsgemäßen Vereinszwecke zu verteilen. 

Zudem soll 2020 ein ansprechender VFIAS Flyer erstellt werden, welcher den alten Flyer 

ersetzen wird. 

TOP 2: Bericht des Schatzmeisters Tobias Jung 

Herr Jung stellt zunächst die Mitgliederveränderung vor, die Mitgliederzahl stieg von 203 auf 

208 an. Anschließend stellt er die Entwicklung und weitere Planung der VFIAS Finanzen vor. 

Das VFIAS Guthaben am 31.12.2019 betrug 24.622,84 €. Die Ausgaben 2019 betrugen 

9.255,21 € und lagen 1.567,58 € über den Einnahmen, da die Spende 2018 erst 2019 

ausgegeben wurde. 2018 wurde daher ein Plus von 1.124,97 € erwirtschaftet, insgesamt für 

2018 und 2019 betrachtet ergibt sich daher eine nur leicht negative Finanzentwicklung. Für 

2020 werden bislang mit Einnahmen von 5.900 € plus der jährlichen Spende an den VFIAS in 

Höhe von 2.500 €, welche aber voraussichtlich erst am Jahresende geleistet wird, kalkuliert. 

Die Ausgaben 2020 werden mit 8.540 € kalkuliert. Diese setzen sich zusammen aus 

Kontogebühren, den VFIAS Preisen für Herr Festerling, Herr Blickle und Herr Weber, den 

Kosten für die VFIAS Jahresabschlussveranstaltung sowie der Unterstützung für Forschung 

und Lehre. 

TOP 3: Bericht der Rechnungsprüfer Andreas Nowakowski und Dr. Michael Binder 

Herr Andreas Nowakowski und Herr Dr. Binder bestätigen die ordnungsgemäße Führung der 

Kasse und sachlich korrekter Verwendung der Mittel durch den Vorstand.  

TOP 4: Informelle Entlastung des Vorstands 

Es wird die finanzielle und inhaltliche Entlastung vorgeschlagen und ohne Gegenstimmen und 

Enthaltungen einstimmig angenommen. Allerdings hat die Entlastung im Online-Format nur 

einen informellen Charakter, d.h. die Entlastung muss bei der nächsten 

Mitgliederversammlung im Präsenz-Format nachgeholt werden. 

TOP 5: Anträge, VFIAS Spende 20/21 

Die Corona-bedingte Sondersituation zeigt die Notwendigkeit einer Satzungsänderung, damit 

Wahlen, Entlastungen und die Abstimmung über Anträge auch per Umlaufverfahren per E-

Mail mit einer mindestens 4-wöchigen Abstimmungsfrist möglich sind. Der Antrag zur Prüfung 

und Durchführung einer solchen Änderung an der Vereinssatzung wird ohne Gegenstimmen 

und Enthaltungen einstimmig angenommen. 

Um einen Ausgleich zwischen der Förderung von sozialen Veranstaltungen und 

Demonstratoren zu schaffen, soll die VFIAS Spende 2020 in Höhe von 2000€ an das IAS für 

die Anschaffung von 5 Tablet PC und geeigneter Tablet-Halterungen verwendet werden. Dies 

würde eine Finanzierungslücke im Bereich der Augmented Reality für das neue Robotik-Labor 

des IAS schließen. Mit den Tablet PC sollen stationäre Einheiten erweitert werden und 

Simulationen von Bearbeitungsschritten wie Bohren, Lackieren, etc. auf den Tablet PC in der 

Augmented Reality gezeigt werden. Die beantragte Spende wird ohne Gegenstimmen und 

Enthaltungen einstimmig angenommen. 
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Weitere Anträge werden nicht gestellt. Auch bei den Anträgen gilt, dass diese nach der 

aktuellen Vereinssatzung im Online-Format nur informell beschlossen werden können und nun 

per Vorstandsbeschluss umgesetzt werden. Von der virtuellen Mitgliederversammlung geht 

ein starkes richtungsweisendes Signal aus und der Vorstand wird dementsprechend handeln. 

TOP 5: Informelle Wahl der Rechnungsprüfer 

Professor Ebert bedankt sich herzlich im Namen aller VFIAS Mitglieder bei Andreas 

Nowakowski für sein langjähriges Engagement im VFIAS als Rechnungsprüfer. Herr 

Nowakowski war seit 1994 Rechnungsprüfer, aufgrund einer Veränderung im privaten Umfeld 

und einer damit verbundenen Änderung des Wohnortes stellt er sich 2020 nicht erneut zu 

Wahl. Dr. Binder erklärt sich wieder bereit, als Rechnungsprüfer zu kandidieren. Herr Dr. Bitsch 

stellt sich als neuer Kandidat vor, er war selbst von 1999 bis 2005 als Doktorand am IAS und 

war in dieser Zeit auch VFIAS Schatzmeister. Herr Dr. Binder und Herr Dr. Bitsch werden ohne 

Gegenstimmen und Enthaltungen zum Rechnungsprüfer gewählt. Auch hier hat diese Wahl 

nur einen informellen Charakter, und wird vom Vorstand bis zur Bestätigung in der nächsten 

Präsenz-Mitgliederversammlung umgesetzt. 

 

Um 19:30 Uhr endet die virtuelle Mitgliederversammlung 2020. Herr Professor Ebert bedankt 

sich bei allen Teilnehmern und beendet die Versammlung. Im Anschluss wird ein Video eines 

virtuellen Institutsrundgangs gezeigt. Als Ausgleich für das virtuell nicht durchführbare 

Catering erhalten die Teilnehmer eine Musik-CD des Orchesters der Universität Stuttgart. 

 

 

Verantwortlich für das Protokoll: 

 

 

Professor Christof Ebert 

(1. Vorsitzender) 

Professor Michael Weyrich 

(2. Vorsitzender) 

Tobias Jung, M.Sc. 

(Schatzmeister) 

Andreas Löcklin, M.Sc. 

(Schriftführer) 

 


